

La victoire sur les forces mauvaises

SABBAT APRES-MIDI

Étude de la semaine: Ep 1.18-22; Rm 8.26-39; Jc 4.7; 1 P 5.6-10; Lc 10.1-20; Ac 5.12-16.

Verset à mémoriser: « *Mais dans toutes ces choses, nous sommes plus que vainqueurs par celui qui nous a aimés.* » (Rm 8.37)

Pensée centrale : *En Christ nous avons la victoire sur toutes les forces qui menacent de nous opprimer.*

Dans certaines régions du monde, la religion est avant tout considérée comme une aide pour affronter les défis de la vie quotidienne. La notion chrétienne du salut, par exemple — ou délivrance du péché — est étrangère à de nombreuses religions traditionnelles. Dans ces régions, le christianisme risque d'être envisagé principalement comme le moyen de remédier aux problèmes quotidiens.

Si le mode de vie chrétien, certes, comporte de nombreux avantages, n'oublions jamais que le christianisme a une vision du monde qui le dépasse. Il perçoit une autre dimension bien réelle au-delà de l'univers matériel. Ces deux mondes ont leur importance et abritent des forces aux objectifs différents. Comment ne pas être reconnaissants pour les promesses de victoire qui nous sont offertes dans ces deux mondes?

Soulignons à nouveau que c'est le thème dominant du grand conflit entre le Christ et Satan qui doit servir de fondement à notre compréhension du monde et de notre place en son sein en tant que chrétiens. Au milieu de ce conflit, le christianisme ne laisse pas ses membres à la merci de forces hostiles. Bien au contraire, le Christ nous propose de les vaincre.

**Étudiez la leçon de cette semaine pour le sabbat 10 novembre.*

Tout est prêt pour la victoire

Le chrétien n'aurait aucun espoir de remporter la victoire sur les forces du mal si tout n'était pas prêt pour qu'il y parvienne. Dans l'étude de la semaine passée, nous avons clairement montré que le Christ, par sa mort sur la croix et sa résurrection, a remporté la victoire sur toutes sortes de « *puissances* » mauvaises. De façon très réelle, le fait de les avoir démasquées et désarmées leur a imposé des limites. Le fait que ces « *puissances* » ont été assujetties a préparé le terrain pour la victoire du chrétien.

Étudiez Ep 1.18-22, **Paul prie pour que Dieu « illumine » les yeux des chrétiens d'Éphèse. D'après l'apôtre, quelle a été l'œuvre du Christ en notre faveur? Comment comprendre ces mots en relation avec le grand conflit cosmique? Quelles sont les promesses et comment les réaliser dans notre vie?**

Paul prie pour qu'une nouvelle et profonde illumination accompagne le chrétien, de sorte qu'il soit rempli d'espérance, qu'il prenne conscience de ses privilèges en tant qu'héritier de Dieu et fasse l'expérience de la puissance divine, puissance aussi grande que celle qui a ressuscité Jésus des morts.

Remarquez plus particulièrement Ep 1.20-22. **Que pouvons-nous proclamer en lien avec ces promesses et notre combat contre des puissances plus fortes que nous?**

En conséquence de la crucifixion et de la résurrection du Christ, toutes choses, y compris les principats et les autorités, lui sont soumises. Le terrain est prêt pour que nous remportions des victoires personnelles sur tout ce qui nous opprime spirituellement.

Lisez les versets d'aujourd'hui. Quels enseignements tirer de ces luttes dans lesquelles vous êtes actuellement engagé? Réfléchissez à la portée de ces textes et à ce qui nous est promis en Christ. Comment passer de la simple théologie à l'expérience vécue?

LUNDI 5 novembre

L'espérance de la victoire

Non seulement tout est prêt pour que le chrétien remporte la victoire sur les forces du mal, mais la Bible nous donne de façon explicite l'espérance de les vaincre.

Étudiez Rm 8.26-39. Quel point Paul cherche-t-il à souligner ici? Quelles raisons d'envisager l'avenir avec confiance l'apôtre donne-t-il au chrétien Voyez quelles magnifiques promesses et paroles d'encouragement se trouvent dans ces versets ! Là encore, comment aller au-delà de la théologie, au-delà de quelque chose qui sonne bien à nos oreilles, pour vivre selon les clairs enseignements présents ici ?

Les versets 29 et 30 de Rm 8 ont donné lieu à des discussions conflictuelles sur la prédestination. Ce passage, cependant, s'insère dans le contexte d'une magnifique promesse. Paul encourage le chrétien, au moins pour deux raisons essentielles, à placer sa confiance dans le Seigneur. Premièrement, l'Esprit nous aide dans nos épreuves et gémissements (*voir Rm 8.26, La Bible du Semeur*). Deuxièmement, selon le dessein éternel de Dieu, toutes choses, y compris les épreuves, contribuent au bien ultime du chrétien (aussi sévère qu'elles puissent nous paraître actuellement). Placer sa confiance en Dieu dans les difficultés fait partie de ce que signifie vivre par la foi.

Aux versets 29 et 30, Paul justifie la confiance exprimé au verset 28. Dans ces versets, il montre comment les desseins de Dieu à l'égard de ceux qui l'aiment sont mis en œuvre, desseins incluant toutes les étapes du salut.

L'argumentation de Paul visant à encourager la confiance du chrétien atteint son apogée aux versets 31-34, et tout particulièrement au verset 31. Dans le contexte du grand conflit cosmique, quel enseignement en tirez-vous?

On trouve citées dans Rm 8.35-39 toutes sortes d'entités contre lesquelles le chrétien a la possibilité d'être victorieux. Remarquez que les principats et les « puissances » sont incluses dans cette liste. Le caractère universel de cette énumération souligne qu'il n'y a rien dont le chrétien ne puisse être victorieux par Jésus.

MARDI 6 novembre

Les chrétiens contre le diable

Lisez Jc 4.7. **Quelle promesse claire est donnée à celui qui résistera au diable. Comment résiste-t-on à une force beaucoup plus puissante que soi?** Voir aussi Dt 4.4.

Le chrétien n'est pas une victime impuissante à la merci du diable (voyez également ici combien il est important de comprendre que Satan et les anges déchus existent réellement). Mais le chrétien n'est pas tant appelé à se lever pour s'opposer au diable qu'à tenir bon face à lui. Le verbe grec traduit par « résistez » (*La Bible du Semeur*) est *anthistemi*, qui signifie: « prendre position contre quelque chose ». C'est l'attitude du chrétien qui fait fuir le diable, une attitude d'abandon complet en Jésus, qui seul a le pouvoir de chasser ce dernier.

Étudiez 1 P 5.6-10. **Quelle promesse est donnée au chrétien face à un ennemi décrit comme « un lion rugissant » cherchant qui dévorer? Ces textes facilitent-ils votre compréhension des propos de l'apôtre Jacques?** Voir aussi Ep 4.27; 6.11.

Pierre a écrit ces mots pour encourager les chrétiens qui subissaient des persécutions. Il savait de toute évidence que derrière les persécutions que ses lecteurs enduraient rôdait le grand ennemi, Satan. L'apôtre les exhortait à lui résister. Ici, Pierre utilise le mot *anthistemi*, comme Jacques, en ajoutant le qualificatif *stereoï* (dur ou ferme). Ainsi, il suggère que le diable fuira ceux qui résistent à ses attaques avec la fermeté du roc. Une attitude poltronne ne suffirait pas. Cependant, Pierre sait qu'en dépit d'une attitude ferme, il arrive que la souffrance perdure. Mais Dieu lui-même rétablira (*La Bible du Semeur*) le chrétien, l'affermira, le fortifiera (idem) et le rendra inébranlable (1 P 5.10).

Malgré toutes les promesses reçues ici, on ne nous promet pas, en revanche, d'être délivrés de la souffrance. Quel chrétien n'a jamais souffert ? En tant qu'êtres humains, nous sommes, semble-t-il, destinés à souffrir dans ce monde. Face au chagrin et à la souffrance, notre foi nous aide-t-elle à entrevoir la vie différemment?

Des exemples de victoire

Jusqu'à présent, la Bible nous a révélé quelle espérance et quelles promesses de victoire sont offertes au chrétien. Mais la Bible rapporte également des exemples concrets de victoire sur les forces du mal. Commençons par citer le ministère des premiers disciples envoyés par Jésus.

Lisez Mt 10.1-8; Mc 6.7, 12,13; Lc 9.1, 2; 10.1-20. Voyez ce qui avait été confié à ces personnes. Comment comprendre ces textes en relation le grand conflit cosmique? Que penser de ces textes aujourd'hui, nous qui sommes appelés à prêcher Jésus au monde entier?

Il est intéressant de noter qu'en envoyant les douze proclamer le message de la proche venue du royaume de Dieu, Jésus a estimé important de leur accorder le pouvoir de chasser les démons et les esprits impurs. Il n'y a là rien de surprenant, parce qu'en prêchant l'Évangile, on démasque forcément ce type de forces mauvaises. Il fallait s'y attendre *dans la mesure où l'Évangile était proclamé*, d'où la nécessité de donner au douze la puissance de les vaincre. Il est certain que ces forces mauvaises se sont manifestées tandis que les douze allaient prêcher et tout aussi sûr que de nombreux démons et forces du mal ont été chassés.

D'après ce qui nous est rapporté, Jésus n'a pas, en termes précis, ordonné aux soixante-dix de chasser les démons (Voir Lc 10.9). C'est pourtant cet aspect de leur mission qui semble les avoir le plus enthousiasmés (Lc 10.17). Les soixante-dix ont raconté joyeusement que pendant qu'ils prêchaient l'Évangile du royaume, des démons se sont soumis à eux. Ils savaient, cependant, que c'était la puissance de Jésus œuvrant par leur intermédiaire qui avait rendu cela possible.

Si l'on peut discuter longuement sur ces textes et la façon dont on doit les comprendre aujourd'hui, le point à retenir est que le Christ nous a donné, à nous qui avons été appelés à annoncer l'Évangile au monde, la puissance de le faire.

Lisez Lc 10.20. Quel point important devons-nous retenir des paroles de Jésus ici ? Sa réponse nous indique quelle doit être notre priorité. Commentez. Comment nous assurer que nous ne perdons pas celle-ci de vue?

Des exemples de victoire (le livre des Actes)

Les victoires remportées sur les forces démoniaques examinées hier se sont produites pendant le séjour du Seigneur sur terre. De telles victoires, cependant, n'ont pas eu lieu uniquement durant cette période. Dans le livre des Actes, les disciples de Jésus ont continué de remporter des victoires sur les forces démoniaques.

Bien sûr, cela na rien de surprenant, étant donné toutes les promesses faites par Jésus à ses disciples concernant la présence du Saint-Esprit avec eux après son départ. Voir par exemple Jn 14.16.

Cependant, comme nous le savons si bien, le grand conflit cosmique entre le Christ et Satan, même si sa fin a été décidée à la croix, fera rage jusqu'à la fin des temps. Ainsi, les disciples du Christ, même après son départ, se sont retrouvés engagés dans ce conflit, notamment lorsqu'ils ont cherché à accomplir le mandat évangélique.

Lisez les exemples suivants de victoires sur les forces du mal. Quelles leçons pouvons-nous en tirer pour notre évangélisation et notre témoignage aujourd'hui?

Ac 5.12-16

Ac 3.1-11

Ac 16.16-18

Dans Ac 16.16-18, un cas inhabituel nous est présenté. Quand la servante a évoqué « *le Dieu Très Haut* », elle exprimait une grande vérité. Paul, cependant, n'a rien voulu entendre. Il voyait bien ce qui se tramait en réalité. Les pouvoirs surnaturels de cette servante, utilisés pour faire gagner de l'argent à ses maitres, ne lui venaient pas du Seigneur, et Paul le savait. Quand elle s'est exclamée que ces hommes étaient les esclaves du Dieu Très Haut, elle n'évoquait pas le vrai Dieu, mais vraisemblablement un dieu cananéen appelé Elyon (Très Haut). Notez avec quelle facilité, uniquement par l'usage de certains termes communs, la vérité aurait pu être compromise.

Relisez Ac 5.12-16, notamment le passage surprenant sur ces gens espérant qu'au moins « l'ombre » de Pierre les couvre. Pour le chrétien au service du Seigneur, surtout quand son travail s'avère efficace, n'est-ce pas là une forme d'avertissement ?

VENDREDI 9 novembre

Pour aller plus loin Lire Ellen WHITE, *Jésus-Christ*, « Que votre cœur ne se trouble pas », p. 666-686 et si vous lisez l'anglais Faith and Works, *Appropriating the Righteousness of Christ* », p. 93 Selected Messages, « Science and Revelation », vol. 3, p. 310.

Jésus a remporté la victoire par la soumission et la foi en Dieu, et il nous fait dire par un apôtre "Soumettez-vous donc à Dieu; résistez au diable, et il fuira loin de vous. Approchez-vous de Dieu, et il s'approchera de vous" (Jc 4.7, 8). Nous ne pouvons échapper par nous-mêmes au pouvoir du tentateur; il a vaincu l'humanité, et si nous essayons de nous défendre par nos propres forces, nous devenons la proie de ses artifices mais "le nom de l'Éternel est une forteresse ; le juste s'y réfugie et y trouve une haute retraite." (Pr 18.10) Satan tremble et fuit devant l'âme la plus faible quand elle cherche un refuge sous ce nom tout-puissant. — Ellen WHITE, Jésus-Christ, « La victoire », p. 112.

« La toute-puissance du Saint-Esprit est le refuge de toute âme repentante. Le Christ ne permettra pas qu'une seule âme, implorant sa protection dans un esprit de repentance et de foi, tombe au pouvoir de l'ennemi. Le Sauveur se tient à ses côtés lorsqu'elle est tentée et éprouvée. Avec lui il ne peut y avoir ni échec, ni perte, ni impossibilité, ni défaite ; nous pouvons tout par celui qui nous fortifie. Quand surviennent des tentations et des épreuves, n'essayez pas de tout arranger vous-mêmes, mais regardez à Jésus, votre assistant.

Il y a des chrétiens qui se préoccupent et qui parlent beaucoup trop de la puissance de Satan. Ils pensent à leur adversaire, prient à son sujet, parlent de lui, si bien que celui-ci finit par grandir démesurément dans leur imagination. Il est vrai que Satan est un être puissant mais, grâce à Dieu, nous avons un Sauveur qui a chassé le malin du ciel. Satan se plaît à nous voir exagérer sa puissance. Pourquoi ne parlerions-nous pas plutôt de Jésus? Pourquoi n'exalterions-nous pas plutôt sa puissance et son amour? » — Item, Le départ définitif de la Galilée », p. 489.

A méditer

- **Prenez certains des exemples cités cette semaine témoignant des victoires que révèle la Bible. Ne voyons-nous pas des choses semblables se produire aujourd'hui ? Expliquez. Nous est-il possible de remporter davantage de victoires semblables Comment ?**
- **Que signifie « s'approcher de Dieu » comme le mentionne Ellen White ci-dessus? Comment y parvient-on? Discutez du sens de cette expression en classe, de la façon de s'y prendre et de ce qui passe quand on y parvient.**
- **Imaginez-vous à la place de Pierre. Des gens cherchent à être touchés ne serait-ce que par votre ombre. Réfléchissez aux conséquences spirituelles que cela pourrait avoir pour vous. Quel est votre seul recours dans ce type de situation?**